

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 469

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Lunes 16 de Agosto de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados,  
precio convencional.

No se devuelven originales

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayaacol Florensa. Véase el anuncio en la última plana.

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Roque, abogado de la peste, y Jacinto.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Paulo, Juliana y Literato.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis y media á siete y media de la tarde.

## «La Religión, la Monarquía y la Libertad»

Cánovas del Castillo

(De El Estandarte.)

Cayó como el héroe en el combate; sin desfallecimiento en el espíritu, con la convicción del deber; con el alma tan templada para la lucha de las ideas; alentando nobilísimos ideales para la Patria y la Monarquía.

Era una gloria nacional, á la que todos debemos gratitud y homenaje, consideración y respeto.

Ya nada existe de aquella voluntad de acero; de aquella inteligencia tan poderosa, tan constante y tan activa, á la que las dificultades por insuperables que fuesen no arredraban, antes por el contrario, en lucha con ellas vencías al fin, para sentir la satisfacción del triunfo y redoblar el esfuerzo para alcanzar otros.

Nacido y formado en el constante batallar de las ideas, solamente en esa atmósfera podría existir; y cuando el peligro se presentaba amenazador, y cohibía los ánimos, influyéndolos de la fatal inacción que infunde el temor; sereno como siempre, alzabase sobre todos, dominaba con su eximia inteligencia la gravedad de la situación y como verbo de un sistema, en el cual se modelan las ideas, las instituciones y los sentimientos mismos de la Sociedad, á su fuerza creadora de análisis y de resistencia se agrupaban, y se fortalecían con prodigioso vigor, los resortes todos de la complicada máquina que los Estados modernos exigen para un perfecto funcionamiento.

Era un César del talento: sentía con el corazón puesto en todas las grandezas de su patria; con el alma en todos los sentimientos del honor nacional; alentaba para tan sublimes ideales; y si la nación, en los brillantes y difíciles días de su gobierno, no llegó á toda la altura con que soñaba, fué porque empeñada en luchas civiles obstinadas y costosas, perdía á torrentes la sangre, y sus tesoros; y no fué poco conseguir de las excepcionales dotes de tan ilustre estadista, verla entrar en la normalidad de la paz y de una ordenada administración, tras prolongados y angustiosos días en que la inquietud y el quebrantamiento del orden social, la colocaron al borde de tan tremendo abismo.

Sus excepcionales dotes para el mando se las reconocieron en días ya lejanos, el inolvidable general O'Donnell, el ilustre Ríos Rosas, el fogoso González Bravo y el autoritario duque de Valencia. Nadie ignora que el malogrado é insigne general Prim, hizo nobilísimos y reiterados esfuerzos por tenerle á su lado en lugar distinguido, en aquellos días de la revo-

lución, en que tan necesarios eran hombres de su temple y de su energía.

El Sr. Cánovas del Castillo, cuyo culto por la libertad era grande, pero no mayor que el que sentía por el orden, reservó por completo todas sus facultades, todos sus prestigios para consagrar unos y otras, á la defensa de tan sagrados deberes, de los que ha sido apóstol y mártir.

Si esa semilla pródiga en bienes, regada con su generosa sangre, tiene la suerte de encontrar quien la cultive, con el interés que en su valor exige, si grande ha sido el sacrificio, doloroso, tremendo, al fin, no resultará estéril; y sobre la honrosa memoria de sus manes, podría flotar la obra de su gigantesco genio; el afán de su vida, el fruto de sus constantes desvelos. La Monarquía y el orden.

Si César salvó á Roma de días luctuosos y cayó ante el puñal de Bruto, mereció y obtuvo los honores de la inmortalidad; si en nuestro siglo, Lynchol muere alevosamente por otro puñal fanático, esa misma inmortalidad corona la tumba del austero y humanitario presidente de los Estados Unidos; si Carnot espira al artero golpe de otra mano criminal y fanática, sobre su tumba levanta la gratitud de Francia el altar donde consagra su piedad y su patriotismo al hombre eminente que simbolizaba sus aspiraciones y sus intereses.

El Sr. Cánovas del Castillo, como esos insignes mártires del deber y del ejemplo, ha muerto también por el alevoso plomo del cobarde sectario del crimen.

España, para la cual todo lo tuvo, le debe el altar de la gratitud, y lo tendrá ciertamente en todos los corazones honrados, porque la nación española sabe estimar y recompensar espléndidamente las glorias de sus hijos preclaros, y desde hoy le colocará entre aquellos pocos que sobre el pináculo de su mayor altura presenta en las páginas inmortales de la Historia, coronados por el lauro de sus inmarcesibles hechos y de sus cívicas virtudes.

Grande era el ansia que se notaba en todas partes por el restablecimiento del principio de autoridad y de orden, después de las escenas que las exageraciones revolucionarias habían extendido hasta en los más apartados rincones de la Península, y cuando la levadura de *La Internacional* fermentaba, y aprovechando los acontecimientos políticos y las expansiones de la libertad, para introducir gérmenes de asonada donde la debilidad de los gobiernos les daba ocasión para conseguir sus reprobados y perturbadores fines.

En aquellos momentos, el Sr. Cánovas respondiendo á las exigencias de su temperamento y á la misión que se había impuesto, con su palabra en el Ateneo, en el Circulo Conservador, en el Parlamento, en reuniones políticas, con su elocuente y razonadora pluma, en todas partes se encontraba, hacia oír su palabra autorizada.

De sus labios que expresaban el convencimiento de su inteligencia, de su experiencia y de su corazón, salían constantemente dos afirmaciones que constituían el culto de su fe. *La Religión y la Monarquía*.

«En esos dos principios, que son fuente constante de gloria, de paz y de orden descansan los pueblos que desean grandeza, honor y prosperidad.»

«La revolución no podrá llegar á ellos si busca sólo por la libertad lo que debe buscarse por lo que ha olvidado. Esto es la Religión y la Monarquía.»

«Es, pues, un principio invariable para mí, que sin Religión, sin Monarquía y sin Libertad, la Patria no existe.»

Palabras textuales que tuvo el honor de escuchar de boca del insigne caudillo del orden un día del triste año de 1873, el que esto escribe, al ser recibido por el ilustre político en su casa de la calle de la Madera.

La Providencia, en sus misteriosos pero infalibles decretos, teniale designado para cumplir en el poder su fecundo programa.

Y la Religión, la Monarquía y la Libertad, fueron la base de uno de sus más elocuentes discursos parlamentarios en el Congreso, pronunciado el año 1872.

Programa cumplido por la Restauración, cuya fecunda política personifica y cuyos conceptos distintivos tan armónicamente supo enlazar para que cupiesen perfectamente en el tiempo y en la época que los aplicaba su vastísima y profunda inteligencia.

Al reaparecer los fundamentales principios de gobierno, los sedimentos de las exageraciones socialistas dejaron de tener en España la representación que las contemplaciones revolucionarias les habían tolerado, y *La Internacional* huyó para refugiarse donde había nacido.

Planta morbosa y exótica para honra de la nación española, como lo es la anarquía, no encontraría el eco que tan fatidicamente se ha hecho sentir en Barcelona, si el contacto con los criminales extranjeros que la sustentan no fuese tan fácil, no por culpa de los Gobiernos españoles, sino de otros, que alimentan en su seno y con su propia sangre esa deshonra de los pueblos que siembra el espanto y el luto con sus horrendos crímenes.

La sangre del presidente del Consejo de ministros de España ha corrido abundante. A esa sangre le debe la sociedad sin distinción de pueblos ni de Gobiernos, todo lo que se debe á sus más generosos defensores. Y esa vida sacrificada en aras del orden social, exige por deber, por gratitud, por honra, por derecho, por humanidad, que sobre el mártir venga la ley, ley de universal defensa, ley clamada por la moral herida y deshonrada, ley en que por igual ponga su firma y su honor los pueblos que no quieran mancharse con la sombra de sospechosas complicidades, que oscurecen instituciones que toleran el crimen organizado sobre el odio á Dios, á la patria, á los Poderes supremos y á los ciudadanos, que al conquistar libertades honradas, que dignifiquen á la sociedad y á los hombres, reciben en pago, de esa secta del refinamiento criminal de la cobardía, el puñal á traición, el plomo alevoso, ó la bomba de dinamita que sepulta entre los escombros la vida de inocentes víctimas, ó riega la preclara y meritísima de hombres ilustres como la del Sr. Cánovas del Castillo, de glorioso renombre, y la de Carnot, no menos ilustre y tan digno como la del presidente del Consejo de ministros de España, de obtener la recompensa que piden, y cuya defensa desgraciadamente no alcanza á sus inmoladas vidas.

## Correspondencia

### Carta de Albarracín

Estimado director: Acabo de saber la infausta cuanto inesperada noticia del vil asesinato cometido por un fanático

sectario en la persona del más ilustre de los hombres de la España contemporánea.

La indignación que me produce no me deja pensar, solo sentir.

El partido conservador, la monarquía, la nación entera llorará su muerte con amargo llanto.

D. Antonio Cánovas del Castillo era un carácter. En su dilatada y laboriosa vida fué un héroe, en su muerte un mártir.

Si el morir por la patria es un dulce morir, el eminente estadista no debió sentir en los instantes supremos de su corta agonía la congoja y aflicción que sienten ordinariamente los mortales.

En medio de mi pesadumbre, una cosa me consuela, y es que el insensato asesino no es español.

Dios haya acogido en su seno el alma de D. Antonio, y ante las complicaciones á que su muerte puede dar lugar, digamos como él: ¡viva España!!

Gregorio Castejón.

Albarracín 11 de Agosto de 1897.

## MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

### Crónica financiera

No ha variado la situación de los mercados desde la última revista semanal. Ni los pedidos de oro de América, ni la situación de los principales Bancos y sociedades, pueden dar lugar á grandes oscilaciones del mercado.

El precio de los préstamos y los descuentos continúa siendo igual, sin que se inicie variación alguna.

Si hoy no existe completa tranquilidad, no se presenta tan despejado el porvenir como fuera de desear.

El eterno Oriente sigue representando el papel de la tea de la discordia. Cuando ya aparecía despejada la atmósfera por la salvación de los gastos realizados por Turquía, con lo cual se aseguraba el pago del cupón turco aparecen los tenebrosos alemanes de papel helénico que ahora apoyados por su gobierno sostienen la pretensión de Grecia.

Ultimamente los plenipotenciarios discuten ya la cantidad que ha de pagar Grecia como indemnización.

Pero, ¿de dónde ha de salir este dinero? Esto es lo que preocupa á los tenedores de papel turco y griego, y esto es lo único que hoy aparece como nube en lontananza.

Veamos ahora la situación de cada mercado.

Londres.—Igual situación que la marcada en la anterior reseña. Por ahora no existe el temor de tener que enviar oro á los Estados Unidos, porque aunque algo se habla de ello es de una manera muy vaga y como una contingencia lejana.

Por ahora el oro continúa su marcha de Australia á los Estados Unidos y de aquí á los demás mercados, y según los últimos balances, los Bancos americanos tienen cubiertas sus reservas de oro.

Del descuento de letras tenemos los datos siguientes:

A 70 días á 1|2 0|0.

A 90 días á 13,16.

Paris.—Aun quedan altos los precios en préstamos y descuentos, debido á la última liquidación de fin de mes.

Los descuentos de los Bancos y el alto comercio se presentan firmes, y el dinero se encuentra con relativa facilidad.

Algo encalmados los negocios efecto de la estación veraniega. Esta paraliza-

ción dura todos los años hasta fines de Septiembre.

\* **Madrid.**—Pocas alteraciones han tenido nuestros fondos en la sesión de ayer; sin embargo algunos valores se han cotizado más altos que en el día anterior.

Los francos y libras siguen al mismo tipo, sin alteración sensible.

Las filipinas ganan 35 céntimos.

**Barcelona.**—La falta extraordinaria de negocios sigue siendo la nota característica, y mucho más pasada la liquidación de Julio, la que se ha hecho sin ningún contratiempo.

Las acciones de ferrocarriles con cambios nominales y las obligaciones con algunas diferencias en diverso sentido pero sin importancia, excepto la que señalan las de Orense, emisión de 1880-82, que de 32,65 pasan á 31,40.

Las acciones del Banco de Barcelona muy firmes, á 91. Por los beneficios del primer semestre del año actual, reparte un dividendo de 12 por 100 contra el 10 por 100 repartido en los semestres anteriores. Las obligaciones del Canal de Urgel de 49,75 mejoran á 51.

**Bilbao.**—La mayor parte de los días no figura en el listin de cotización oficial de Bilbao ninguno de sus valores industriales como cotizados.

Las acciones del Banco Bilbaino mejoran un entero, de 340 á 341; las de Vasconia de 310 á 313; las de Bilbao-Portugalete de 183 á 188, siguiendo su marcha descendente las del ferrocarril de Santander, que de 92 llegan á 26,25, si bien cotiza sin el dividendo de 2 por 100 que ahora reparte.

PIERRE.

Madrid 15 de Agosto de 1897.

## INSTANTANEA

Ante el emblema patrio

¡Miradle, qué triste está, qué melancólico, qué abrumador!... Atado por débil cuerda á un áspero palo, aviejado por los muchos años de guerra y sufrimientos, palidecido por la inmensa desgracia.... Cuando el débil viento le azota, parece que en sus pliegues se adivina el deseo de vencer todo martirio que le rodea, de quitarse de encima tan pesada carga, quiere erguirse airoso y llegar hasta el Cielo y pedir por sus hijos que allende los mares pelean...

Hoy, está arrollado, caído, sollozando tristemente bajo el negro crespón; ahogado de dolor, sin fuerzas para erguirse, está pasando el más terrible sufrimiento.... Ha perdido á un hijo de los más grandes, de talento preclaro, serio, majestuoso; un hijo que quería al pueblo con la seriedad de un padre, que adoraba á su patria con el amor de un hijo que sacrifica hasta la vida por ella y por ella cae mortalmente atravesado por el plomo asesino, bendiciéndola... cae dando un ¡viva España!...

Era un orador fogoso, sereno en sus propósitos, firme en sus ideas, quería dominar á todo el mundo con la respetuosa voz del que todo lo puede con su talento y sabiduría.

No extraño que aparezcas ante todos acongojado, que en tus colores de sangre y nobleza aparezca otro color que ha producido un traidor de la sociedad, ¡el negro!...

Ese hijo que jamás te abandonó, había dado gran relieve á la historia contemporánea y sobre sus páginas gloriosas quedará estampada otra, pero eterna, de la eminente figura de un estadista tan insigne como Cánovas del Castillo...

Al incorporarse el cuerpo del humilde ciudadano que profesa profundo amor á la patria, para saludarte, ese saludo corresponde también á ese hijo que murió inmortalizando su nombre, y tú como emblema patrio sentirás más que el ciudadano la muerte del grande hombre, si, grande, porque grandes fueron sus méritos y sus servicios que con sus sabias dotes prestó á la patria... En ningún momento de su vida, con ser tan intensa, tan soberana, tan sublime, aparecerá la figura de ese hijo tan hermosa ni tan gallarda como ahora, al caer víctima del plomo asesino, muerto sobre el ara de la patria y exclamando en postrimer momento: ¡viva España!...

¡Grata prueba de su patriotismo!

Estás, repito, acongojado, sufriendo, velando por tus hijos que en terribles y sangrientas luchas, allá en tierras desconocidas y mortíferas luchan por tí, por

quitar de tu apenado rostro el enojo que aún dura en sus mejillas, de ver tu honra mancillada por una tanda de asesinos, tan viles como el que puso fin á la existencia del malogrado presidente.

Si, estás acongojado por las inmensas desgracias que en sinnúmero considerable sobre tí pesan, estás pasando una crisis terrible, soportando cargas pesadas, acciones indignas de ciertos extranjeros, estás dando tus hijos para que te defiendan allá, en Cuba y Filipinas y dejen como siempre muy alto el glorioso nombre de España y su noble ejército, que ya cerca de tres años luchan casi inútilmente, na por ellos, pues su poderoso esfuerzo no puede ser más patriótico, sino porque aún en las espesas maniguas brilla, aunque con la triste luz de la muerte, la maldita *estrella solitaria*... Si, una y mil veces maldita!...

Al contemplarte tan triste, tan triste, siento rodar sobre mis mejillas lágrimas de dolor y de angustia... al contemplarte en el día de hoy, caído, mustio, melancólico, enlutado por negro crespón donde enjugas tus lantos... dando señales de estar sufriendo mucho en tu alma, de estar llorando en tu corazón sacrosanto terribles pérdidas, luchas sufridas y sobre todo ante la inmensa desgracia del sabio estadista, del político insigne, del escritor erudito, del orador fogoso, del hombre de corazón sereno y patriótico, aunque de genio poderoso, no puedo por menos, que allí ante tus pies, con la mirada fija, con el sollozo en mi alma y en mis labios el nombre sublime é inmortal de mi nación española, alzar los ojos al Cielo y por un momento pedir al Dios Todopoderoso que te conceda felicidades, para que allá en lo más alto de tu trono, te levantes airoso, gallardo, satisfecho, con poder sobre los que vilmente te ultrajan y que, conceda días felices para tí, para nuestros hermanos y para nuestra patria...

RAFAEL GUERRERO Y GARCÍA.

Madrid. Agosto 97.

## Notas del día

De un hecho verdaderamente abusivo nos dan cuenta los vecinos de Grañén cometido por los del pueblo de Almuniente, que hubiera causado seguramente serios disgustos á no ser por la templanza aconsejada por las autoridades del primero de dicho punto y seguida fielmente por aquellos exaltados ánimos.

Existe una concordia antiquísima entre los dos pueblos citados, Barbués y Torres, por la cual sus vecinos tienen comunidad de riegos y compromiso solemne de utilizar las aguas en cantidad necesaria y determinados días de la semana. Así venia practicándose con regularidad hasta que en fecha reciente los vecinos de Almuniente, mal aconsejados sin duda, faltan á sus compromisos regando cuando les parece sin sujetarse á días y en éstos malversando é inutilizando el agua, pues que en vez de volver las sobrantes á la acequia, madre, según prescribe la mencionada concordia, la dejan perderse sin cumplir tal obligación.

Con objeto de solucionar el cumplimiento de los indicados compromisos ha llegado una Comisión de Grañén á denunciar los hechos á nuestra primera autoridad gubernativa.

Urge que una vez depurados éstos, se resuelvan con arreglo á justicia, lo cual es de esperar de los prestigios, actividad y conocimientos del señor Gobernador civil de la provincia.

Con tal motivo hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestros correligionarios consecuentes D. Manuel Pano y D. Domingo Bieia, individuos que figuran en la expresada comisión.

Ayer fué atropellado en la calle del Padre Huesca Joaquín Esteban, por el coche que guiaba Nicolás Texinel.

No se ha determinado el día en que se han de celebrar los funerales oficiales en nuestra población por el eterno descanso del alma del Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

Es casi seguro, que se celebrarán el miércoles ó jueves de esta semana.

Ayer tuvimos la satisfacción de saludar á nuestros queridos amigos y compañeros D. Dionisio Pérez, D. Francisco Az-

nar y D. Mariano Muro, director y redactores, respectivamente, del *Diario de Zaragoza*, periódico de nuestra predilección.

Durante su corta estancia en Huesca visitaron los monumentos principales de la población, los cuales despertaron en los distinguidos viajeros la admiración del artista y amante de las glorias patrias.

Esta mañana han vuelto á Zaragoza por apremios del deber contrariando sus deseos y los nuestros, vehementes y cariñosos.

Telegrafian de Londres que el gobierno británico ha negado el permiso para celebrar el meeting de los anarquistas españoles.

Ayer se reunieron los ministros en el ministerio de la Gobernación.

El general Cámara, jefe de la comisión de mariza en Loudres, ha teleografiado al ministro del ramo lo siguiente:

Regreso en este momento de asistir á los funerales celebrados hoy en la iglesia católica de San Pedro y San Eduardo por el alma del presidente del Consejo de ministros Sr. Cánovas del Castillo, habiendo sido presididos por nuestro embajador, á los que asistieron numerosa representación del cuerpo diplomático, distinguidas personas del país y todo lo más selecto de la colonia española.

Reitero á V. E. mi profunda pena, asociándome de todo corazón al duelo nacional en las presentes tristes circunstancias.»

### Teatro

A la conclusión de la velada de anoche recitó el Sr. Parreño un bonito monólogo titulado ¡A la prevención! composición del notable y simpático actor.

A falta de pretensiones abundan en este trabajo los chistes, todos ellos de gusto irreprochable, expuestos en verso fácil y armonioso. La novedad de la situación es el mérito principal de la obra, que revela las muy recomendables facultades de escritor que suma el Sr. Parreño á las de actor concienzudo y estudioso.

Un ruego á la empresa. El público de galerías tiene perfecto derecho á regocijarse con dramas, quizá representables en función de tarde lluviosa, pero á los abonados asiste derecho, igualmente atendible, á evitar que se ponga á prueba la resignación con que los escuchan.

Retire del cartel esas producciones que responden á gustos trasnochados. Lo reclaman por igual la cultura de la sociedad oscene y la valía de los artistas. Todos ellos son dignos de desarrollar sus aptitudes en obras de más alcances y mejor aceptación.

### CONTRA LA ANARQUIA

La *Gaceta* de anteayer publicó el decreto haciendo extensiva á todas las provincias la ley de represión contra los anarquistas, que desde su promulgación regia sólo en Madrid y en Barcelona.

Dice así:

«En nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del reino,

Vengo en decretar lo siguiente, de acuerdo con el Consejo de ministros:

Artículo único. Las proposiciones de la ley de 2 de Septiembre de 1896 sobre facultades gubernativas para supresión de periódicos y centros anarquistas, y para el extrañamiento de los propagadores de ideas anarquistas y de los afiliados á asociaciones comprendidas en el artículo 8.º de la ley de 10 de Julio de 1894, se aplicarán desde la promulgación de este decreto en todas las provincias del reino.

Dado en San Sebastián á doce de Agosto de mil ochocientos noventa y siete.—María Cristina.—El presidente interino del Consejo de ministros, *Marcelo de Azcárraga*»

### Detenciones en Vitoria

La policía ha detenido en la capital de Alava á un individuo alemán, que habla bien el italiano y de quien se sospecha que está complicado en las cuestiones anarquistas.

Dijo, al ser detenido, que era carpintero y que desde Barcelona se dirigía á Bilbao.

Incurrió en varias contradicciones, y como no presentó documento alguno que acreditara su personalidad, fué llevado á

la cárcel, en donde se le registró, encontrándose una carta escrita en inglés incorrecto, que, traducida, dice, poco más ó menos, lo siguiente:

«Amigos y camaradas: El dador de ésta es un pobre diablo, como yo cuando estaba en Gibraltar, según sabéis.

Yo marché á Nápoles para ir después al Sur de Africa, donde he sido destinado.

Si os es posible, dirigid á este compañero á W. O., 2.208, Gibraltar.

Firma, *Guillermo el Marino alemán*»

Con motivo de la detención de este individuo, se han cambiado telegramas entre el ministro de Estado y las autoridades de Vitoria, y parece que las señas del preso corresponden á otras que envió el duque de Tetuán.

En la cárcel de Vitoria ha ingresado otro sujeto, alemán como el anterior, también procedente de Barcelona y que ha estado en Italia.

Los dos detenidos visten modestamente.

### Angiolillo en Paris

El año pasado, Angiolillo llegó á Paris, procedente de España.

Desde su llegada fué señalado á la brigada de la policía de seguridad, especialmente encargada de los anarquistas, la cual ejerció inmediatamente sobre él una activa vigilancia.

Angiolillo, en cuanto llegó, se puso en relación con otros anarquistas, igualmente vigilados, y se mezcló en la propaganda.

Inmediatamente la policía le significó un decreto de expulsión, y Angiolillo, á demanda suya, fué conducido á la frontera belga.

### El asesino y el consejo de guerra

Ha llegado á Vergara el juez militar, y allí hay la convicción de que el consejo será hoy y la ejecución el lunes.

Ha visitado al reo su defensor de oficio Sr. Goiria, y después volvió á verlo el juez para practicar nuevas diligencias.

El juez, el secretario del juzgado y el capitán Sr. Espinosa no descansan un momento con objeto de activar los trabajos.

El sumario consta de 71 folios.

El lunes irán un teniente coronel de Artillería, seis capitanes y dos suplentes, todos de la guarnición de San Sebastián, para constituir el consejo de guerra.

Después de celebrado el consejo la causa irá, para su aprobación, al capitán general del distrito, quien la enviará al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

La ejecución podrá ser el sábado 21 ó el lunes 23.

Parece que no se le fusilará, sino que morirá en garrote, porque, según el juez, cometió un delito común y no empleó la dinamita.

Hemos recibido la amable visita de nuestro estimado amigo D. Enrique Armisen, ilustrado redactor del *Diario de Avisos*.

Sea bien venido.

De los hombres políticos enterrados en Madrid, reposan: en la iglesia de las Salesas, O'Donnel; en Atocha, Prim; en el cementerio de la Patriarcal, D. Nicolás María Rivero; en el de San Luis, D. Antonio Alcalá Galiano; en el de San Nicolás, Martínez de la Rosa; en San Jerónimo, el duque de la Torre; en San Justo y Pastor, Ayala y D. Augusto Ulloa; en San Isidro, D. Manuel Alonso Martínez y el conde de Valmaseda, que tiene un magnífico panteón con su estatua yacente.

El entierro de más aparato, bajo el punto de vista oficial, celebrado en Madrid, fué el de Martínez de la Rosa; y el más importante, como manifestación política, la traslación de los restos de Muñoz Torrero y el de Calvo Asensio.

Del Priorato escriben que son tales los estragos ocasionados en aquella comarca por la filoxera, que la cosecha del presente año no llegará á una cuarta parte de lo que solía ser en años normales; y lo que es peor, que ésta seguramente ha de ser la última cosecha; pues la del año próximo será completamente nula, toda vez que la invasión filoxérica avanza á pasos agigantados, sin que ninguno de los procedimientos á que hasta ahora se ha apelado para atenuar sus efectos, haya podido contener la marcha devastadora de dicha plaga.

Telegramas recibidos de Toledo dan cuenta de haberse verificado con gran pompa y solemnidad el entierro de S. E. el cardenal Monescillo, que ha sido una verdadera manifestación de duelo. Ha presidido el Sr. Tejada Valdosa en representación del Gobierno. El general Ahumada en representación de S. M. la Reina y el señor obispo de Madrid-Alcalá.

El cadáver del ilustre finado ha quedado depositado en la cripta de la Catedral al lado del cardenal Cirilo.

**Las carreras de ayer**

Con buena entrada se celebraron en el Velódromo de la Alameda.

A las cuatro y media se hizo el DESPREGIO por todos los carreristas y a continuación se corrió la

REGIONAL. (3.000 metros). Tres premios 50, 30 y 20 pesetas.

Salieron Campaña, Fabián, Tisner y Dessy.

Retiróse el último llegando a la meta los tres primeros por el orden que se indica.

Tiempo 5'45. Última vuelta 20 segundos.

NACIONAL. (3.000 metros). Tres premios 150, 75 y 50 pesetas.

Corrióse en dos series de 1.500 metros cada una, colocándose en la final Peris, Martí, Serra y Campaña, quedando descartados Ferreira, Fabián, Massó y Fischer.

Los cuatro *sprinteos* de la definitiva al salir de la meta hicieron habilidades para mantener el equilibrio, pesto que ninguno quería llevar el tren.

Serra púsose el primero y a la décima vuelta embolsó Peris y siguió por la cuerda.

En la vuelta siguiente y en el viraje de la casa Martí que pedaleaba mal colocado intentó pasar a Serra y entrenarse con Peris, cuando el campeón leridano cortó el terreno que seguía aquél ocasionándole una caída estrepitosa que le produjo leve orosión en la pierna derecha. Este accidente privonos de la lucha reñida que al final de la carrera se hubiera mantenido entre Peris y Martí.

Serra que llegó el segundo fué descalificado, por la protesta de Martí, obrando el Jurado muy acertadamente.

Peris que obtuvo el primer premio hizo la carrera en 6'35 3/5. Segundo premio: Campaña que llegó en tercer lugar.

PROVINCIAL. (2.000 metros). Dos premios: objetos de arte

1.º Campaña, 2.º Fabián. Tiempo 4'24 1/5.

HANDICAP NACIONAL. (2.000 metros). Dos premios: 80 y 40 pesetas.

Fueron *scratch*, Peris y Martí que dieron las siguientes ventajas: Campaña 30 metros, Ferreira 40 metros, Fabián 50 metros, Ficher y Massó 75 metros, y Tisner 100 metros.

1.º Ferreira, 2.º Martí. Tiempo 2'52 1/5.

Esta carrera entusiasmó al público.

Martí que fué el héroe de ella, cosechó abundantes aplausos.

CONSOLACIÓN. (2.000 metros). Dos premios.

1.º Dessy, 2.º Bescós.

Corriéronse las Cintas y los asistentes al Velódromo de la Alameda quedaron complacidos del resultado de la fiesta.

Muy bien la Ciclismo Oscense organizadora de las carreras.

Para las de ayer vinieron a esta población algunos compañeros de Zaragoza entre los que recordamos a los señores Borderas, Valenzuela, Armisén, Muro y Aznar.

También saludamos al buen amigo don Manuel Ricol, decano de los ciclistas españoles.

El Velódromo será punto de cita para todas las clases sociales de la localidad.

El espectáculo ciclico gusta mucho en Huesca.

**ADHESIONES DE LA PROVINCIA**

**Benabarre**

El Ayuntamiento y vecinos que suscriben, al protestar indignados contra el brutal atentado que ha arrebatao a la patria el más preclaro de sus hijos, elevan por conducto de V. S. sincero testimonio de adhesión a las Instituciones y al Trono.

Benabarre 10 Agosto de 1897.—*Joaquín Sopena*, Alcalde.—*Custodio Piniés*, Diputado provincial.—Siguen las firmas.

**Ibica**

Lamentamos con toda el alma el criminal atentado que quitó la vida al ilustre Jefe del partido conservador.

Sirvan estas líneas de enérgica protesta.—*Modesto Bescós*.—(Siguen firmas.)

**Jaca**

Triste impresión ha causado en esta montaña el criminal atentado del que fué víctima el ilustre jefe del partido que militamos é insigne estadista Excmo. señor D. Antonio Cánovas del Castillo.

Asociamos nuestro duelo al general de la Nación y nos inclinamos reverentes ante la villana obra del feroz asesino —*Mariano Sánchez Cruzat*, Diputado provincial.—*Ricardo Prado*, Alcalde.—(Siguen firmas.)

**Sariñena**

Día nefasto será para la historia contemporánea, la fecha en que la vil y traicionera mano, de un bárbaro criminal, destruyó para siempre, al político eminente, al patriota é insigne estadista don Antonio Cánovas del Castillo. La fraternidad hará justicia á tan grandes virtudes reunidas.

Nos adherimos con toda nuestra alma, al profundo dolor causado por tan irreparable desgracia, y reiteramos nuestra inquebrantable adhesión á nuestros ideales y al Trono.—*Antonio Abril*.—(Siguen firmas.)

**Peralta de la Sal**

Los que suscriben, vecinos de la presente villa, protestan profunda y enérgicamente contra la villanía inicua que nos ha arrebatado la gloria más legítima; el primero de nuestros hombres de Estado; el primer patriota; el ilustre presidente del Consejo de ministros excelentísimo Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

Reiteramos nuestra fiel adhesión á las instituciones que hoy rigen los destinos de nuestra querida patria.—*José Camón Vidal*.—(Siguen firmas.)

**Agüero**

El horrible crimen perpetrado en la persona del eminente estadista excelentísimo señor D. Antonio Cánovas del Castillo, ha producido consternación inmensa á este vecindario, quien desde el fondo de su corazón hace pública y enérgica protesta del hecho, ofreciendo a la vez firme é inquebrantable adhesión á las Instituciones.—*Sebastián Gállego Pérez*.—(Siguen firmas.)

**Ola**

En nombre de todos los amigos de este pueblo me asocio al sentimiento de España por la pérdida del eminente estadista D. Antonio Cánovas del Castillo. Al mismo tiempo que reiteramos nuestra adhesión á las ideas conservadoras, firmes columnas del trono.—*Miguel Guariga*, Alcalde.—(Siguen firmas.)

**Alcance Postal**

Madrid 15 de Agosto de 1897.

El general Azcárraga marchará como es sabido el miércoles á San Sebastián y hasta conferenciar detenidamente con el duque de Tetuán no planteará ningún problema de la resolución de la Corona.

De Cuba y Filipinas no hay noticias oficiales. Las particulares de la Habana confirman el sentimiento unánime producido en toda la isla por la muerte del Sr. Cánovas del Castillo.

Algunos elementos han propuesto se abra una suscripción nacional para erigir un monumento que perpetúe su memoria y han pedido también que se le dé el nombre de Cánovas del Castillo á uno de los buques de nuestra escuadra.

Telegramas recibidos esta tarde de París dicen que hoy se ha verificado el duelo entre el príncipe de Orleans y el conde de Turin, motivado por las cartas publicadas por el primero en el *Figaro* relativas ejército italiano en Abisinia.

El combate ha sido bastante reñido y su duración de una media hora. Se dieron tres asaltos; en el primero el príncipe de Orleans resultó herido en el hom-

bro; en el segundo el conde de Turin recibió una herida en la mano, lo cual no impidió que en el tercer esalto largase á su contrario una profunda estocada al vientre. El estado del príncipe de Orleans es grave.

Telegrafían de Roma que S. S. León XIII ha dicho hoy una misa en sufragio del alma del Sr. Cánovas. También ha autorizado para que se digan misas en la capilla donde estuvo expuesto el cadáver concediendo á las mismas los sufragios é indulgencias del privilegio Gregoriano.

La corrida de novillos muy concurrida debido á lo cubierto de la tarde.

Bebe-Chico, Dominguín y el Murcia han hecho por cumplir, aunque solo haya resultado su buen deseo.

Telegrafían de Vergara que hoy se ha reunido el Consejo de Guerra que ha de juzgar al asesino del Sr. Cánovas. En atención á la circular del gobierno recordando el art. 7 de represión del anarquismo, el cual castiga con severa pena á todo aquel que haga la apología del asesino, nos abstenemos en absoluto el comunicar detalles respecto al particular.

Telegramas particulares de la Habana recibidos por la vía de Cayo-Hueso dicen que el general Weyler, sabiendo que en la provincia de la Habana existían fuertes partidas, ordenó una batida contra las mismas. Al efecto dispuso que las columnas de Molina, Maroto y Aguilera operaran hacia lomas Grillo, cerca de Madruga, donde se encontraban los cabecillas Rodríguez, Araujo, Aranguren y Delgado al frente de 800 rebeldes.

Columna Molina situóse en lomas Purgatorio, la única buena salida que tenían los rebeldes para escapar de Grillo. Columna coronel Aguilera atacó también, ocasionándose con esto un reñidísimo combate, pues los rebeldes se obstinaban en escapar.

Tuvimos 48 heridos graves, incluso comandante Vicente Cevil, teniente Francisco Mortrilla, un capitán y doce individuos muertos.

Segundo día atacó el general Molina resultando 19 heridos, nueve muertos. Siguen las operaciones.

En estas acciones han tomado parte los batallones de La Lealtad, Reina, Almansa y Guipúzcoa.

Dentro de la provincia de la Habana continúa cabecilla Castillo con 700 hombres.

En Oriente siguen los rebeldes saqueando los pueblos.

A pesar de la negativa de la prensa de Madrid pasan de 35.000 los enfermos.

Ha sido abandonada la trocha de Mariel.

Weyler no dimite.

**Bolsa**

Interior, 64,40; Exterior, 80,25; Amortizable, 77,75; Cubas viejas, 96,45; Cubas nuevas, 97,75; Aduanas, 97,00; Banco, 00,00; Tabacos, 215,00.

**CAMBIOS**

París vista, 30'65; Londres, 00'00.

EL CORRESPONSAL.

**ÚLTIMA HORA**

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 16, 1'35 tarde (núm. 37.)

Se ha celebrado la última corrida de toros de las anunciadas en Jijón. Se lidiaron seis toros del Sallillo. Estos resultaron buenos y la corrida en su conjunto, ha sido buena. El diestro Luis Mazzantini al pasar el quinto toro, cayó en la cara del toro, siendo recogido y volteado.

Levantóse Mazzantini ensangrentado y con la chaquetilla rota, tirándose á matar, dando un magnífico volapié que hizo rodar á la fiera. Mazzantini fué ovacionado

por el público. Reconoaido en la enfermería resultó con ligeras contusiones.

Madrid 16, 12'30 tarde (núm. 361.)

Hoy se han celebrado en San Francisco el Grande, los funerales por el alma del Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

El templo estaba adornado con colgaduras negras. En el centro se destacaba severo y majestuoso tumulo, sobre el que descansaba las insignias de ministro. Infinidad de coronas estaban colocadas en el templo, llamando la atención la de S. M. la Reina y la de la desconsolada viuda.

Presidían el duelo todos los ministros de gran uniforme, el cuerpo diplomático residente en Madrid, los presidentes de las Cámaras y de las Reales Academias y el representante de S. M. el duque de Soto Mayor.

El templo era insuficiente para contener el número de las comisiones invitadas.

Una compañía de infantería y una batería de artillería hicieron las salvas de ordenanza.

Ha oficiado de pontifical el señor arzobispo obispo de Madrid-Alcalá.

La oración fúnebre ha estado á cargo del Excmo. Sr. Obispo de Sión.

Ha pronunciado una oración notabilísima describiendo en periodos grandilocuentes y sentidos la vida de sacrificio del Sr. Cánovas y los grandes servicios que prestó á la patria.

Numerosísima orquesta y masa coral han interpretado el famoso «Requiem de Mozart», obra la primera entre las de su género.

Los funerales han resultado una manifestación oficial de duelo y un acto de protesta contra el horrible crimen que ha consternado á España.

Madrid 16, 12'30 tarde (núm. 364.)

En Marsella se le ha notificado al hijo de Calixto García la expulsión oficial del territorio francés.

En breve embarcará en el Havre para América.

No se sabe nada de las campañas.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de F. Delgado

**ESPECTÁCULOS**

**Teatro Principal**

Función para mañana martes, 17 de los corrientes, novena de abono.—La comedia en tres actos, de D. Miguel Echegaray, «Inocencia», finalizando el espectáculo con la comedia en un acto «La cuerda floja.»

NOTA.—Terminando con la función del jueves el abono por diez funciones, se abre otro nuevo por seis, bajo las mismas condiciones y en cuyos días se darán á conocer las mejores obras del repertorio español, como son: «El sombrero de copa», «La de San Quintín», «Felipe Derblay», «De mala raza», «Los gansos del Capitolio», «Mancha que limpia» y «Tierra baja», estrenada últimamente en Madrid con ruidoso éxito.

OTRA.—El abono que se abre por seis únicas funciones empezará el sábado 21, cuya segunda tendrá lugar el domingo 22 y el resto el 24, 26, 28 y 29 de los corrientes.

**Cinematógrafo Lumiere, Coso alto, 28, entresuelo**

Exhibición para hoy de diez á doce de la noche. Siete magníficas vistas fotográficas y de movimiento. Gran espectáculo. Fin de siglo. Entrada por series, 2 reales.

Para tener salud mandar un sello de 15 céntimos y recibiréscatálogo **Kneipp Kulme** que regala **J. Santiveri, Coll, 20 y 22, Barcelona.**

# SECCION DE ANUNCIOS

## VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA

CON

**Quin, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado**

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA.

## Vino de Hemoglobina Florenza

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

## EMULSIÓN FLORENZA

DE

**Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal**

Asociados los hipofosfitos y el glicero fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florenza, que es un reconstituyente energético y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

## Elixir de Guayacol Florenza

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalescencia de la pulmonía, etc., etc.

## Pérdida

La persona que hubiera recogido dos Sacras de Altar, una de madera tallada y otra de hoja de lata, envueltas en un pañuelo, que se perdieron el día 3 del actual, en el camino de Almuniente á Huesca, se ruega las entreguen al Sr. Cura de dicho pueblo, ó den el aviso, para recogerlas; por cuyo favor se les gratificará.

## Denticina Llanas

Acreditada por la experiencia y de tan positivos resultados en el peligroso período de la dentición de los niños como puedan serlo cualquiera otra de sus similares.

Medicamento inofensivo que favorece la digestión, facilita el babeo, cohibe los vómitos y evita las inflamaciones agudas de los intestinos.

Caja de 18 dosis, una peseta cincuenta céntimos. De venta en la Farmacia de su autor, Ramiro el Monje, 30, Huesca, Farmacéutico Llanas.

### Pomada antiherpética del Dr. D. Justo Ramón

Usada con excelentes resultados en toda clase de herpes

**Botes de cuatro y ocho reales**

Sigue la venta de las especialidades de la casa, aguas minerales, medicamentos nacionales y extranjeros, artículos ortopédicos y apósitos para curas antisépticas.

Farmacia de Feliciano Llanas, sucesor de D. Carlos Camo, Ramiro el Monje, 30 HUESCA

## Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

## EL COLEGIO

de **El Angel de las Escuelas**, instalado definitivamente en los espaciosos locales del piso principal, Coso alto, número 51, dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras y Profesor del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, continuará recibiendo, desde hoy, para durante el verano y para el próximo curso de 1897 á 1898, alumnos internos, medio-internos, vigilados y externos, tanto de primera como de segunda enseñanza y párvulos y á todos los que deseen prepararse para el examen de ingreso, para el de alguna ó algunas asignaturas ó para el grado de Bachiller.

Este Colegio no necesita más recomendaciones que la historia de sus resultados, que archivados están, tanto en los años que estuvo instalado en Zaragoza como en el tiempo que lleva de existencia en Huesca.

El que desee reglamentos se le remitirán.

## Farmacia de J. Rodllear

Vega Armijo, 2.--Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1.50 pesetas.

**Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos**, pesetas 1.50 tarro.

**Pomada contra la sarna**.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1.50 tarro.

## ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

## GRAN BALNEARIO DE BETELU (Navarra)

TRES MANANTIALES DISTINTOS

**Aguas sulfuroso-sódicas, termales, azoadas**  
**Aguas alcalinas.—Aguas clorurado sódicas**

De acción eficaz contra las enfermedades de la piel escrofulosas, herpéticas y reumáticas, estómago, intestinos, hígado, riñones, catarros vexicales.—De acción especial en las enfermedades del aparato respiratorio, catarros nasales, anginas faríngeas, laringitis, bronquitis, lesiones pulmonares y en las enfermedades de la matriz.

Se han realizado para esta temporada importantes reformas y mejoras en el establecimiento, alumbrado eléctrico, completa instalación balnearia, servicio telegráfico, etc.

**Viaje económico** con billetes de ida y vuelta de Huesca á Tolosa-Betelu, San Sebastián, valederos por 30 y 60 días. Precio: en 2.ª, 41.45 pesetas; en 3.ª, 24.90.

Temporada oficial, 15 de Junio á 30 Septiembre.—Médico Director, D. Manuel Millaruelo.

## OFICIAL DE ALBAÑILERÍA

Se necesita uno para trabajar en el vecino pueblo de Loporzano. Será preferido el que tenga principios de carpintero. Informes, precios y condiciones Orencio Santafé en Loporzano.

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE Don Julián Zeldán Saure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

**Coso bajo, 42, 2.º**

SE OPERAN CATARATAS

## Azúcares y arroces

Por cada peseta de compra

## Huesca

COSO ALTO, 24

Un buen regalo

Bujías estearicas

## SE ARRIENDAN

ó ceden á medias cuatro campos con riego tres de ellos, sitios en las partidas Almeriz, Reguero, Valmediana y La Almunia.

Para detalles dirigirse á la Administración de este periódico.

## La Competidora

Pescado fresco recibido hoy

Calamares, Anguilas, Congrio, Merluza y Sardineta.

Para mañana bonito y sardineta en escabeche. Mañana se pondrá á la venta después de estar aclimatados á estas aguas, los peccecitos vivos de colores.

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca